



PARASHÁH - PORCIÓN DE LA SEMANA

#42/ QÓRAJ - "CORÉ"

Números 16:1-18:32

Día 1. Números 16.1-11

El propósito de estos estudios es ayudarnos a entender el texto de la Escritura acercándonos lo más posible a lo que el autor Divino nos quiso comunicar. Esta comunicación fue hecha por medio del autor humano, su idioma, su lenguaje, el cual es el hebreo con todos sus modismos y figuras del lenguaje. Conocer esto nos acerca mucho más al sentido original de la revelación de Dios para nosotros.

Al reunirnos cada Shabat como asamblea de creyentes para estudiar la Toráh, estamos obedeciendo un mandamiento dado por 'Adonay.

Estudiar semanalmente la Toráh es una costumbre por generaciones avalada por los Apóstoles del primer siglo: "Porque Moisés, desde generaciones antiguas, tiene en cada ciudad sus pregoneros, puesto que es leído en las sinagogas cada sábado". Hechos 15.21

Esta es una instrucción apostólica expresada en el concilio de Jerusalén. Esta instrucción sustenta el estudio de la Toráh (Moisés) cada Shabat.

Esta costumbre para el día de Shabat en relación al estudio de la Toráh, también está reflejada en Hechos 13.15: "Y después de la lectura de la ley (esto es, la Toráh) y de los profetas, los principales de la sinagoga mandaron a decirles: Varones hermanos, si tenéis alguna palabra de exhortación para el pueblo, hablad". Sabemos por el testimonio del libro de los hechos que esta narración incluye al Apóstol Pablo y a Bernabé, dos baluartes de las Asambleas del I siglo.

La fe bíblica y el estudio de la Toráh están íntimamente relacionados. No podemos decir que creemos, si no conocemos la Escritura. El Rúaj HaQódes (El Espíritu de Santidad) nos guía a estudiar las Escrituras. El Mashíaj dijo: Escudriñad las Escrituras; porque a vosotros os parece que en ellas tenéis la vida eterna; y ellas son las que dan testimonio de mí. Juan 5.39.

Números 16 Biblia Textual. (BTX)

1. **Coré ben Itsar, hijo de Coat, hijo de Leví, captó a Datán y a Abirán, hijos de Eliab, y a On ben Pelet, de los hijos de Rubén,**

- El nombre correcto en hebreo es **QÓRAJ**, no **Coré**.
- Recordemos que Qóraj fue uno de los exaltados, puestos en alto, en eminencia de la tribu de Levi, de la familia de Qehat para asignarles responsabilidades en Israel.
- Cuando el texto dice **ben Pelet**, "**hijo de Pelet**" hay que hacer una consideración.
- Revisemos el texto de la genealogía de los hijos de Rubén, en Números 26.5: "Rubén, primogénito de Israel; los hijos de Rubén: de Enoc, la familia de los enoquitas; de **Falú**, la familia de los **faluitas**; de Hezrón, la familia de los hezronitas; de Carmi, la familia de los carmitas. Estas son las familias de los rubenitas; y fueron contados de ellas cuarenta y tres mil setecientos treinta.
 - Este Pelet mencionado aquí, en números 16.1 corresponde al Falu que aparece en números 26.5
- Ruben solo tuvo cuatro hijos:
 - Hanoc.
 - **Falú.**
 - Hezrom.
 - Carmi.
- Entonces **Pelet** no es hijo de Rubén.
- Recordemos la distribución de los campamentos de Israel, así como las casas levíticas ubicadas en los cuatro puntos cardinales, según habíamos estudiado.
- Al Sur entonces tenemos a la casa de Rubén y la familia levítica de Qehat. De aquí salió la rebelión.
- Recordemos que estos hombres no querían acceder a la vigilancia, que representaban Moisés y Aaron a la entrada del Santuario, como ya lo vimos en parashot anteriores.

2.y se rebelaron contra Moisés con doscientos cincuenta hombres de los hijos de Israel, príncipes de la comunidad, miembros del consejo, varones de renombre.

- Esta rebelión no fue iniciada solo por estos tres líderes.
- Ellos movieron también a doscientos cincuenta hombres, varones de renombre.
- Eran hombres afamados que tenían influencia, que generaban opinión.
- Se reunieron para expresar su rebelión a Moisés.
- Es evidente que esta rebeldía se había estado fraguando desde atrás.

3.Se rebelaron contra Moisés y Aarón y les dijeron: ¡Ya basta de vosotros! Porque todos los de esta asamblea son santos, y YHWH también está en medio de ellos. ¿Por qué pues os enaltecéis sobre la congregación de YHWH?

- Los argumentos presentados por estos líderes rebeldes tenían expresiones objetivas de asuntos lógicos y verdaderos.
 - Todos los de la asamblea son santos. (**Qedoshim**).
 - YHWH, esta en medio de ellos.
 - Esta es la congregación de YHWH. (Así lo expresaron tácitamente).
 - Pero había un interés personal, particular de un grupo que no expresaba la voluntad de Dios: **“¿En qué momento ustedes se apropiaron de la congregación de Hashem?”**.
- Pero en medio de estas expresiones correctas, había una frase, una pregunta que estaba llena de rebeldía: **¿Por qué os enaltecéis sobre la congregación de YHWH?**
- Moisés y Aarón nunca se presentaron como autónomos y propietarios de la congregación.
- Estos hombres pretendían establecer su propia justicia, por encima de la voluntad de Hashem.

4.Y lo oyó Moisés, y cayó sobre su rostro,

- Moisés cayó sobre su rostro.
- Demostró una actitud humilde y mansa.

5.y habló a Coré y a todo su séquito, diciendo: Mañana YHVH hará saber quién le pertenece: al consagrado lo hará acercarse; al escogido lo aproximará a Él.

- Es evidente por la expresión de Moisés que Coré y todo su séquito, si se habían apropiado de un segmento de la congregación: **Qóraj y su séquito.**
- Todo el lenguaje de Qóraj era expresada en plural, como si representara la inconformidad de muchos.
- Sin embargo la respuesta de Moisés fue en singular:
 - **Mañana YHWH hará saber quién le pertenece:**
 - **al consagrado lo hará acercarse.**
 - **al escogido lo aproximará a Él.**
 - **Al santo, lo aproximara a Él.**
 - **¿Quién es el santo?**
 - **El hombre que EL escoja.**
 - **El santo es el Sumo sacerdote.**
 - **No se estaba refiriendo a Moisés.**

6. Haced esto: Tomaos los incensarios Coré y todo tu séquito, 7. y mañana, poned en ellos fuego y echad incienso en presencia de YHWH. Y sucederá que EL HOMBRE a quien YHWH ESCOJA, ese será el santo. ¡Esto os será suficiente, oh, hijos de Leví!

- Moisés está claramente identificando cuál es el objetivo de esta rebelión: **El Sumo Sacerdote. El Santo. HaQadosh.**
- No se trataba de Moisés, aun cuando Qóraj los menciona a los dos en su acusación.

8. Moisés dijo además a Coré: Oíd ahora, hijos de Leví:

9. ¿Es poco para vosotros que el Dios de Israel os haya separado de la asamblea de Israel para aproximaros a Él para servir en la obra del Tabernáculo de YHWH, y manteneros al frente de la asamblea para ministrarles?

10. A ti te hizo acercar, y contigo a todos tus hermanos, los hijos de Leví, pero ahora pretendéis también el sacerdocio.

11. Tú pues, y todo tu séquito: Es contra YHWH que os habéis confabulado, pues, ¿qué es Aarón para que murmuréis contra él? ¿Es poco el estatus que Hashem les ha asignado?

- Pretendéis también el sacerdocio.
- ¿Qué es Aarón para que murmuréis contra él?
- Era evidente: había aquí una rebelión satánica, que iba directamente en contra de la persona de YHWH, El Sumo Sacerdote.
 - El Santo es el Sumo sacerdote.
 - Es el hombre que El escoja.
 - En últimas, es Hashem mismo.
 - El Sumo sacerdote, con todas sus vestimentas, quien ministraba ese lugar era quien representaba a Hashem mismo.
 - Ellos estaban enfrentando a Hashem mismo.
 - Así como lo hizo HaSatan en su momento.
 - Por eso se abrió la tierra y los trago vivos.
 - Por esto Qóraj, es uno de los personajes que con nombre propio es mencionado como aquel que va a heredar el infierno en el mundo venidero.
 - Judas 11: "¡Ay de ellos! porque han seguido el camino de Caín, y se lanzaron por lucro en el error de Balaam, y perecieron en la contradicción de Coré.
 - Por tal razón según el mismo relato, la tierra se los trago vivos.
 - Esto significa, que ni siquiera su propia muerte expió sus pecados.
 - Sus propios recipientes fueron fundidos y colgados como un recordatorio de su tragedia espiritual.
 - Posteriormente la vara de Aarón fue guardada para siempre dentro del arca del testimonio.
 - Lo que se hizo fue un atentado satánico.
 - Lo peor es que esto ocurrió en cabeza de gente tan cerca a Moisés y Aarón como un descendiente de Levi y un heredero directo de Rubén.
 - El ataque se originó desde el interior del pueblo, no por intermedio de un gentil.
- Un ataque directo a la cabeza del Sumo Sacerdote.

- Es evidente que estos hombres despreciaban el servicio que ellos mismos ejercían dentro del Santuario, su enfoque era directamente el puesto del Sumo Sacerdote.

“Padre dame un corazón libre de rebelión”

Usado con permiso de su autor: Eric de Jesús Rodríguez Mendoza.